
ATA 107 - DA 107ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO(CONSUNI) DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO PAMPA

Data: 20 de outubro de 2022.
Local: Webconf.

Horário: 08 horas e 50 minutos.

Participantes:
Reitoria: Roberlaine Ribeiro Jorge, Presidente; Marcus Vinícius Morini Querol, Vice-presidente. Os diretores das Unidades: Alegrete, Ederli Marangon; Bagé: AlessandroCarvalho Bica; Caçapava do Sul, José Waldomiro Jiménez Rojas; Dom Pedrito, JoséAlgacir Rigon no exercício da Direção; Itaqui, José Carlos SeveroCorrêa; Jaguarão, Silvana Maria Gritti; Santana do Livramento, Alexandre VicentiniXavier; São Borja, Valmor Rhoden; São Gabriel, Luciana Borba Benetti; Uruguaiana, JoãoFelipe Peres Rezer no exercício da Direção. Os representantes das ComissõesSuperiores: João Pablo Silva da Silva (CSE), Igor Baptista de Oliveira Medeiros (CSP) ePaulo Roberto Cardoso da Silveira (CSExt). Os pró-reitores: Fernando Munhoz daSilveira, PROAD; Edward Frederico Castro Pessano, PROGEPE; Viviane Kanitz Gentil,PROPLAN; Fabio Gallas Leivas, PROPPI; Shirley Grazieli da Silva Nascimento,PROGRAD; Carlos Aurélio Dilli Gonçalves, PRAEC e Paulo Rodinei Soares Lopes,PROEXT. Os representantes docentes: Altacir Bunde, Ana Cristina da Silva Rodrigues,Antônio Cleber da Silva Camargo, Augusto Gonzaga Oliveira de Freitas, Cássia ReginaNespolo, Chiara Valsecchi, Cristine Machado Schwanke, Hélvio Rech, Jefferson Marçalda Rocha, José Guilherme Franco Gonzaga, Régis Sebben Paranhos, Renato José daCosta e Vinicius Piccin Dalbianco. Os representantes TAEs: Alexandre dos Santos VillasBôas, Carina Fagundes Teixeira Brum, Diego Veneroso Pereira, Domingos de MelloAymone Filho e Rodrigo Trindade Pinheiro. Os representantes discentes: Arthur OliveiraDomingues, Cássio Cunha Araújo, Gabriel Augusto Fernandes Barbosa, Gabriele DoyleCezar e Maria Alcina Luiz Alves.
Justificaram a ausência os conselheiros convocados: Nádia Fátima dos Santos Bucco,Cheila Denise Ottonelli Stopiglia, Mateus Guimarães Silva, Carina Fagundes TeixeiraBrum, Gabriele Doyle Cezar e Rosemeri Martins dos Santos. Também justificaram aausência na parte da manhã os conselheiros: Luci Annee Vargas Carneiro e Erick deMelo Maciel.
Ausente sem justificativa o conselheiro convocado Daniel Hanke.



Pauta
1. Posse de novo conselheiro:
1.1. João Felipe Peres Rezer no exercício da Direção do Campus Uruguaiana.
1.2. Igor Baptista de Oliveira Medeiros, Comissão Superior de Pesquisa.
1.3. Domingos de Mello Aymone Filho, TAE.
1.4. Rodolfo Sales Gustineli, discente.
1.5. Algacir José Rigon no exercício da Direção do Campus Dom Pedrito.
2. Informações da Reitoria:
2.1. Juliana Young é servidora Geóloga do Campus Caçapava do Sul e iniciou sua falaexplicando o que é um comitê de bacia: um órgão colegiado normativo e deliberativo,instituído pelos governos estaduais ou pelo governo federal quando se tratarem decomitês de bacias transfronteiriças. Disse que os comitês são formados porrepresentantes do governo, da sociedade e de usuários das águas, públicos e privados.Salientou a importância da participação da UNIPAMPA, uma vez que poderá discutir edeliberar sobre assuntos de interesse comum aos diversos usuários da água e de baciahidrográfica, participando da construção de políticas públicas relacionadas aos recursoshídricos. Comentou também, que de 2021 até agora, a UNIPAMPA realizou três palestrassobre águas subterrâneas nas sete reuniões do Comitê da Bacia do Camaquã. Salientoua importância de a Universidade ter sido indicada pelo Comitê para representá-lo naCâmara Técnica do Plano Estadual de Recursos Hídricos (CTPERH) e na CâmaraTécnica de Águas Subterrâneas (CTAS), da qual foi eleita à Presidência. Na reunião daCTAS, participou da elaboração da minuta que dispõe sobre a separação de redes ereservatórios de fontes alternativas em presença de rede pública de abastecimento;elaboração da minuta da Resolução no 402/22 para prorrogação de prazo do cadastro depoços no SIOUT, aprovada pelo Conselho de Recursos Hídricos (CRH – conselhosemelhante ao CONSUNI, instância que aprova as resoluções); do GT dos Rastreadores,o qual está elaborando a minuta para colocar rastreadores nos equipamentos deperfuração de poços, no acompanhamento da implementação do programa deregularização de poços (Programa Poço Legal) e da efetividade da Resolução no 402/22.Ainda em parceria com a CTAS, a UNIPAMPA, através do Núcleo de Estudos e Pesquisaem Água Subterrânea (NEAS), grupo aprovado pelo Conselho do Campus Caçapava doSul, na Ata no 04/2022 e em tramitação de criação por meio do processo SEI no
23100.019367/2021-15, tem organizando, anualmente, o Seminário de ÁguasSubterrâneas – de suma importância para a disseminação de conhecimento sobre águassubterrâneas – cuja terceira edição ocorrerá em 2023. Informou que, na CTPERH, aUNIPAMPA participou das seis reuniões ordinárias e de três oficinas, para as quais foiconvidada, que ocorreram em maio. A última reunião da CTPERH ocorreu em 9 desetembro, sendo concluída a priorização do plano para apresentação na reunião do CRH.Juliana disse que acontecerá eleição para as instituições que vão compor o ComitêCamaquã no dia 25 de novembro para gestão 2023/2024 e que a UNIPAMPA seinscreveu e pleiteará uma vaga titular na categoria “ensino, pesquisa e extensão” e,finalizando, colocou-se à disposição caso alguém necessitasse de mais informações.



2.2. Sátira Machado: celebração dos 15 anos da UNIPAMPA, incluindo a criação do site;temática do título honoris causa para Oliveira Silveira, entre outras demandas daComissão. A servidora, que é conselheira suplente neste Conselho e Assessora deEducomunicação da Reitoria, agradeceu pelo espaço e comentou os 15 anos daUNIPAMPA, instituída pela Lei no 11.640/2008, em 11 de janeiro de 2008, e afirmou que aReitoria emitirá uma portaria considerando 2022/2023 o ano de comemoração dos 15anos de amadurecimento, reunindo as principais ações nesse período, através de um sitecujo domínio já foi criado pela equipe da DTIC (a quem agradeceu). Disse que, dessaforma, toda a história da Universidade poderá ser revista; que também contam com asadesão das pró-reitorias, da ACS, dos bolsistas que farão esse resgate nas unidadesacadêmicas, todos gerenciados por uma comissão a ser criada, de modo que consigamcelebrar lindamente os 15 anos da UNIPAMPA; que se possa divulgar ainda maisàs comunidades interna e externa esse marco jurídico. Sobre a concessão do título deDoutor Honoris Causa ao poeta Oliveira Silveira, disse que a Universidade tem váriosprojetos na categoria Oliveira Silveira, inclusive em parceria com a UFRGS e que estãoorganizando a entrega do título no contexto de comemoração do aniversário daUNIPAMPA. Salientou o protagonismo da Instituição na educação antirracista com umaexposição "Oliveira Silveira: Pêlo Escuro do Pampa", que mostrará a obra dohomenageado no Prédio II da Reitoria a partir de 31 de outubro, quando farão o resgateda grande participação da Universidade e da UFRGS no Acampamento Farroupilha, quevirou patrimônio material e imaterial das culturas negras e afro-gaúchas do Rio Grande doSul com o Piquete "Pêlo Escuro", com participação de muitas pessoas e comreconhecimento internacional, com a divulgação da Universidade pela "#Vem praUNIPAMPA". Finalizou colocando-se à disposição para dialogar a fim de potencializaremesse momento.
2.3. Fabio Gallas Leivas (PROPPI): o pró-reitor iniciou sua fala elogiando e agradecendoos discentes e demais membros da comunidade que participaram do movimento nacionalque iniciou dia 18 em defesa da educação, da ciência e da tecnologia. Parabenizou aUniversidade, os campi e os cursos de pós-graduação pelos excelentes resultadosobtidos nas avaliações dos PPGs pela Capes na avaliação quadrienal, que evidenciam ocrescimento e a qualidade da pós-graduação na Instituição. O resultado preliminar foidivulgado em 12 de setembro, e considerou a avaliação das atividades desenvolvidas noperíodo de 2017 a 2020. Com a divulgação do resultado, dos 20 programas de pós-graduação da UNIPAMPA, 50% aumentaram sua nota na avaliação: 10% são nota 5, 65%são nota 4 e 25% são nota 3. Na última avaliação, a maior proporção era de cursos nota 3(65% nota 3, 30% nota 4 e 5% nota 5). Com o resultado obtido, os cursos nota 4 estãoaptos a apresentar uma proposta de curso de doutorado, o que abre uma novaperspectiva para a Universidade e para o atendimento de projetos de desenvolvimentoregional. Disse que os resultados atingidos no processo de avaliação quadrienal são frutodo trabalho de muitas pessoas, e que se alegra com essereconhecimento. Parabenizou toda a comunidade acadêmica da UNIPAMPA, em especialas coordenações dos PPGs, seus docentes e discentes, secretarias de pós-graduação eaos gestores, que, mesmo em momentos de insegurança e de cortes orçamentáriosatingindo os investimentos em ciência e tecnologia, conseguiram demonstrar todo opotencial dos cursos de mestrado e doutorado da Instituição. O Presidente agradeceu otrabalho de todos os envolvidos.
2.4. Diléia Adolfo Maria (apresentação do relatório semestral da Ouvidoria): a servidorafez a apresentação de slides com demandas por categoria, foram elas: solicitações 46%,comunicação 26%, reclamações 21%, denúncias e elogios 3% cada e 0% de sugestões.



Os acessos se deram pelo Fala.BR e e-mails, respectivamente 67% e 33%. Do total das206 manifestações, 44 foram relacionadas a ensino superior, 19 a conduta docente, 17sobre matrículas, 16 a processos seletivos, 15 a outros em administração e 12 emconcursos. Todas as informações relacionadas estãoem https://sites.unipampa.edu.br/ouvidoria/files/2022/10/apresentacao-relatorio-do-1o-semestre-de-2022-ao-conselho-universitario-consuni.pdf.
3. Informações dos conselheiros:
3.1. Alexandre Villas Bôas comentou sobre a Comissão do PGD. Explicou que aComissão iniciou os trabalhos em agosto deste ano, composta por ele mesmo,representando o Campus Jaguarão; Ana Paula Gracioli, da PROGEPE; Denis Cobas, doCampus Santana do Livramento; Jean Samarone Ferreira, da DTIC; Jenifer Harter,docente do Campus Uruguaiana; Lenise Portela, da PROAD; Matheus Specht, da CIS e oTiago Perez, da PROPLAN. Iniciaram implantando o site da Comissão com o SAC PGD eManual de Instrumentação bem como a criação de e-mail institucional para que todospudessem enviar suas dúvidas referentes ao processo de estabelecimento do PGD naUniversidade. Disse que já foram recebidas 19 propostas de PGD, 16 delas iniciarão dia1o de novembro. Informou que estão organizando webinários de capacitação para aschefias e demais servidores; que ontem ocorreu um webinário para o SISGP, que é osistema informatizado para o cadastro do plano de trabalho e das atividades; disse que aComissão já realizou reuniões com diversos campi e que continuam disponíveis paraesclarecer dúvidas.
3.2. Altacir Bunde informou que a Comissão Especial para Criação de Proposta dePolítica de Cursos já enviou a minuta da resolução para a Secretaria do CONSUNI, quefará o encaminhamento à CSE, PF e CRN, para que seja apresentada aos conselheiros.Disse que, em breve, a Comissão vai retomar as reuniões, a fim de debaterem areestruturação dos cursos, e agradeceu a todos que contribuíram com a finalização dessaetapa.
3.3. Ederli Marangon também parabenizou todos os envolvidos na pós-graduação pelasnotas obtidas nos programas avaliados pela Capes; disse que, no Campus Alegrete,estão muito felizes com a nota alcançada pelo Programa de Pós-graduação emEngenharia, que agora tem nota 4, que esta é uma oportunidade ímpar para o campus,pois buscam há tempos poder abrir um programa de doutorado, considerando oenvolvimento do campus com a região, principalmente relacionado ao agronegócio.Agradeceu e convidou todos os servidores a se mobilizarem, a fim de fortalecer osprogramas de pós, para mostrar o potencial da Universidade e, com isso, termos oreconhecimento não somente da comunidade acadêmica mas também de toda acomunidade externa nacional e internacional. Comunicou que o campus está organizandoa Semana de Arte e Cultura de Alegrete e teve 61 trabalhos inscritos, o que é muitosignificativo; cumprimentou a comunidade alegretense e registrou a participação daUNIPAMPA no evento, o que proporciona ainda mais visibilidade à Instituição.
3.4. Arthur Oliveira Domingues agradeceu a comunidade acadêmica de Uruguaiana eas outras unidades, que, nos dias 06 e 07, participaram das assembleias estudantis,mostrando a participação democrática dos discentes no processo de construção daUniversidade. O conselheiro solicitou uma reunião com a Secretaria do CONSUNI paradirimirem dúvidas a respeito da questão colocada no chat da reunião sobre a convocaçãode discente suplente. Também solicitou que o Campus Uruguaiana seja atendido em suas
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demandas a respeito de infraestrutura, por exemplo, a ausência de banheiro no prédio600, falta de água constante no prédio 700, diversos bebedouros estragados, péssimaqualidade da água e várias salas com ar-condicionado sem funcionamento.
3.5. Ana Cristina Rodrigues informou sobre o projeto de extensão que ocorre de formahíbrida nos campi Bagé, Santana do Livramento, Jaguarão e São Borja na formação degestores na educação básica; explicou que essa demanda surgiu e continuará existindonos municípios onde a UNIPAMPA está instalada em razão da alteração da Lei doFUNEB, que exige das prefeituras uma formação para os docentes que têm interesse deconcorrer a cargos de gestão nas escolas municipais.
3.6. José Rojas informou que, nos dias 06 a 11 de novembro, o Campus Caçapava do Sulreceberá a visita dos avaliadores da UNESCO, um do Japão e o outro da Espanha. Disseque essa avaliação poderá tornar o Geoparque um Geoparque da UNESCO e convidoutodos para prestigiarem a visita através das redes sociais, pois até isso os avaliadoresconsideram. Comunicou que acontecerá, em Lavras do Sul, de 1o a 06 de novembro, oUniverso Pecuário; considerando que Caçapava tem algumas representações noSindicato Rural de Lavras, através do SEBRAE, foi viabilizado um estande; convidou atodos para prestigiarem o evento e informou que podem apresentar trabalhos de extensãoe, inclusive, agendar visitas para que os discentes conheçam a exposição. Salientoutambém que o Campus disponibilizará o transporte diário da equipe, já que, nestemomento, precisam muito fazer a divulgação da Universidade, mostrando o potencial emensino, extensão, pesquisa e inovação; que, além disso, no dia 06, terão o espaçoGeoparque e um espaço roda de conversa sobre as questões com as mineradoras queestão na região.
3.7. Alexandre Xavier parabenizou todos os envolvidos nos programas de pós-graduação,principalmente o Programa de Pós-graduação em Administração, que obteve nota 4 e quejá está com projeto para protocolar o doutorado. Sobre o curso de formação de gestoresde escolas públicas a respeito qual a conselheira Ana Cristina comentou, disse que éoferecido pelo grupo de estudos e pesquisas em políticas públicas, avaliação e gestão daeducação; que já tiveram a participação dos professores: Maria Beatriz Luce, AlessandroBica, Ana Cristina Rodrigues, Altacir Bunde e Juliana Machado. Informou também que, noinício de agosto, tiveram a Expo Binacional em Educação, na UDELAR, emRivera/Uruguai, que envolveu também a UTEC, CENUR Litoral Norte, a UTO, aUNIPAMPA, a UERGS, o IFSul e a Intendência de Rivera; que o objetivo do evento foimostrar os cursos de graduação em ensino técnico de Santana do Livramento e deRivera; salientou a participação da DAIINTER com a servidora Fernanda.
3.8. Hélvio Rech comunicou que, em parceria com a Fundação Brasil Meu Amor, dia 26,no Campus Itaqui, ocorrerá a abertura da Exposição "O Silêncio que Grita", inspirada navida de JK. A exposição ficará no campus até 16 de dezembro, onde os visitantespoderão ver fotografias sobrepostas em 18 painéis que retratam a vida de JK comcontextos diversos associados a alguns princípios defendidos pela Fundação, que exaltaa valorização do povo brasileiro. O conselheiro disse que depois a exposição tambémserá levada aos campi Uruguaiana e Alegrete. O conselheiro convidou a todos, agradeceua Direção do Campus Itaqui e colocou-se à disposição dos demais diretores que queiramlevar a exposição às suas unidades.
3.9. Rodolfo Gustineli disse que está muito satisfeito em voltar a participar do Conselho,mesmo na condição de suplente. Solicitou à Presidência que, ainda nesta reunião, se



manifeste sobre o contingenciamento na conta da Universidade, se o dinheiro já retornoupara a conta como prometido pelo governo e parabenizou as dez Unidades pelasmobilizações a favor da educação pública, gratuita e de qualidade, que, pacificamente,mostrou a força da Universidade. O conselheiro explicou aos demais que sua convocaçãose deu com base no Regimento Geral da UNIPAMPA e no Regimento do CONSUNI. OPresidente solicitou que o assunto seja tratado em "Inclusões de Pauta", com o que oconselheiro concordou. Sobre o contingenciamento, o Presidente disse que todos serãoinformados e que o assunto também poderá ser tratado em "Inclusões de Pauta".
3.10. Alessandro Bica disse estar muito feliz com as notas obtidas pelos cursos demestrado do Campus Bagé, sendo que três deles tiveram nota máxima, com apossibilidade de abrirem doutorado na área de Ensino, o que demonstra a capacidade docampus e, talvez em conjunto com outros campi, ter um núcleo de formação profissionaldocente da região da Campanha. Cumprimentou os mestrados de Computação Aplicadae de Engenharia pelo empenho. Sobre o Curso de Gestores da Educação Básica, játratado pelos conselheiros Ana Cristina e Alexandre, disse que a demanda chegou pelacomunidade e que estão atendendo, de forma gratuita, mais de 160 professores da redebásica de Livramento, o que mostra a importância da UNIPAMPA na região onde estáinserida. Salientou a importância do curso neste momento em que a educação pública éatacada com a indicação de gestores para as escolas e universidades; que o fundamentodo curso é a formação de diretores para escolas democráticas, para uma gestão dequalidade nas escolas básicas, comprovando que a UNIPAMPA não foge da luta. Oconselheiro disse estar muito preocupado com os cortes e faz voz à fala do conselheiroJosé Guilherme, para que fique muito claro para a comunidade a situação orçamentáriaaqui na nossa Universidade; que, até o momento, sabem que houve um decreto de cortedo orçamento da Universidade e somente uma fala do ministro dizendo que o dinheiroserá devolvido. O Presidente disse que o assunto será tratado em "inclusões de Pauta" eadiantou que estão usando todas as mídias para passar essas informações e que tem ido,pessoalmente, às Unidades para conversar com a comunidade.
3.11. João Felipe Rezer fez o registro dos programas de pós-graduação do CampusUruguaiana, onde Educação em Ciências manteve a nota 4, o PPG Ciência Animal, anível de mestrado e doutorado, também manteve a nota 4, os PPGs de CiênciasFisiológicas e de Bioquímica, em nível de mestrado e doutorado, passaram de 4 para nota5, PPG de Ciências Farmacêuticas, em nível de mestrado, evoluiu para nota 4 e com apossibilidade de criação de um doutorado; disse que essas avaliações demonstram aexcelência do nosso ensino tanto no nível de graduação como no de pós-graduação. Oconselheiro também informou que ontem iniciaram as atividades do Programa deResidência Pedagógica do Núcleo de Educação Física, com o envolvimento dosacadêmicos e docentes até 2024 nas escolas da região. Falou sobre a Feira de CiênciasUniversidade-Comunidade promovida pelo Curso de Ciências da Natureza no próximo dia22, quando os projetos da UNIPAMPA serão divulgados à comunidade, e finalizou osinformes com o Projeto de Extensão “Conhecendo a UNIPAMPA”, que acontecerá em 04de novembro e já conta com 22 escolas inscritas, mais de 900 participantes e que asinscrições serão encerradas em 31 de outubro; que este é o momento em que alunos daeducação básica e do ensino médio vivem o campus, envolvendo os cursos degraduação, pós-graduação, discentes, docentes e técnicos.
3.12. Shirley Nascimento informou que, no dia 14, foram encerradas as inscrições para oSIEPE e que foram, aproximadamente, 1.400 trabalhos inscritos; que a primeira fase deavaliação se encerrará em 27 de outubro, e solicitou a colaboração de todos que se



inscreveram como avaliadores no cumprimento dos prazos; lembrou que essa edição temum diferencial, pois, mesmo sendo virtual, haverá salas síncronas para os trabalhos daCNPq e solicitou a colaboração de todos para que este seja mais um evento de êxito naInstituição.
3.13. Gabriel Barbosa disse que, com prazer, conseguiram exercer o direitodemocrático em prol da educação e contra os cortes orçamentários; que fizeram umagrande mobilização e contaram com o apoio do Campus Santana do Livramento. Solicitouque a Reitoria e os órgãos deliberativos façam o encaminhamento de tais cortes para quea comunidade discente saiba quando a Universidade poderá parar ou não; quer saber sea UNIPAMPA tem dinheiro para chegar até o fim do ano e para iniciar o próximo anoletivo. Disse que é preciso uma declaração pública da Reitoria que atualize os cortes;pediu a união e colaboração coletiva de docentes, discentes e TAEs no sentido de queentendam que a Universidade é de todos.
3.14. Cássio Cunha Araújo agradeceu a comunidade acadêmica que em assembleiadeliberou pela mobilização a favor da educação e contra os cortes orçamentários quandohouve muitas ações dos estudantes e de movimentos sociais. Ressaltou o item 3.4 doedital de eleição discente, que diz que os candidatos são classificados em ordemdecrescente das suas respectivas votações. O Presidente lembrou que esse assunto seráem "Inclusões de Pauta". O conselheiro disse que só o fez para reforçar a democracia eem respeito aos que foram mais votados no edital complementar.
4. Inclusões e Exclusões de Pauta:
4.1. José Carlos Corrêa explicou que o Campus Itaqui está sem energia elétrica,consequentemente sem internet e, por isso, solicitou ao conselheiro Augusto Gonzagaque fizesse a inscrição em seu nome. O conselheiro relatou que, em julho, na reunião dediretores ocorrida no Campus Uruguaiana, debateram a possibilidade de promover umSIEPE de maneira híbrida, onde um campus seria a sede e os demais prestariam apoiocom a utilização da estrutura de vídeoconferência, quando cada unidade teria o SIEPE deforma presencial e síncrona; disse que não foi possível essa formatação para 2022, masque quer debater esse novo formato para as próximas edições do SIEPE.
4.2. José Guilherme e Hélvio Rech solicitaram o debate sobre a situação orçamentária.
4.3. Gabriel Barbosa disse que, na busca pela integração de todos os campi, acreditaque, através do esporte, isso é possível. Então, solicitou incluir debate sobre a iniciativado Campus Santana do Livramento para que sejam organizadas as Olimpíadas doPampa. Também solicitou incluir debate sobre assistência estudantil e os benefícios doplano permanência.
4.4. Via e-mail, a conselheira Luci Annee solicitou a inversão do ponto 6.1 da pauta, paraque seja debatido na parte da tarde.
Resultado: aprovados todos os pontos de pauta do item 4 com a abstenção daconselheira Luciana Benetti. Ausente no momento da votação o conselheiro convocadoJosé Guilherme Franco Gonzaga.
Ordem do Dia:



5. Apreciação de Ata:
5.1. Origem: Secretaria do CONSUNI. Objeto: Ata no 46, da 46a Reunião Extraordinária,realizada em 25 de agosto de 2022 via webconferência.
Resultado: Aprovada a Ata no 46, com abstenção dos conselheiros: Ana CristinaRodrigues, Cássia Nespolo, Régis Paranhos, Vinícius Dalbianco, Domingos Aymonee Rodolfo Gustineli.
7. Comissão Superior de Ensino (CSE):
7.1. Processo: 23100.008782/2022-16. Origem: Campus Bagé. Objeto: Proposta denovo Regimento do Programa de Pós-graduação em Ensino de Ciências (PPGEC).Parecer CSE: favorável à aprovação.
7.2. Processo: 23100.013071/2022-63. Origem: Campus Itaqui. Objeto: Proposta denovo PPC do Curso de Licenciatura em Matemática. Parecer CSE: favorável à aprovação.
7.3. Processo: 23100.007953/2022-90. Origem: Campus Caçapava do Sul. Objeto:Proposta de novo PPC do Curso de Licenciatura associadas à área básica de ingresso(ABI) em Ciências da Natureza e Matemática. Parecer CSE: favorável à aprovação.
7.4. Processo: 23100.021336/2021-16. Origem: Campus Uruguaiana. Objeto: Alteraçãodo Regimento do Programa de Pós-graduação em Educação em Ciências: Química daVida e Saúde. Parecer CSE: favorável à aprovação.
Manifestaram-se os conselheiros: José Guilherme, Shirley Nascimento, Fabio Leivas eJoão Pablo.
Resultado: Aprovados em bloco os itens 7.1, 7.2, 7.3 e 7.4. Absteve-se a conselheiraMaria Alcina Alves.
7.5. Processo: 23100.020324/2022-55. Origem: PROGRAD/Coordenadoria deProcessos Acadêmicos. Objeto: Calendário Acadêmico de Graduação 2023 do Curso deEducação do Campo – Licenciatura. Parecer CSE: favorável à aprovação.
7.6. Processo: 23.100.016081/2022-51. Origem: PROGRAD/Coordenadoria deProcessos Acadêmicos. Objeto: Calendário Acadêmico da Graduação 2023 – CursosPresencias e EaD Institucional. Parecer CSE: favorável à aprovação.
Manifestaram-se os conselheiros José Carlos e Shirley Nascimento.
Resultado: aprovados em bloco os itens 7.5 e 7.6. Absteve-se a conselheira Maria AlcinaAlves. Ausente no momento da votação a conselheira Ana Cristina Rodrigues.
8. Comissão de Relações Universidade-Sociedade (CR U-S):
8.1. Processo: 23100.012876/2021-17. Origem: Campus Jaguarão. Objeto: Acordo deCooperação entre a UNIPAMPA e a UFRGS com o objetivo de conjugar esforços visandoao desenvolvimento e ao mútuo assessoramento em pesquisa, ensino e extensão nasáreas científica, cultural e tecnológica, compartilhando recursos humanos com especial



intenção no credenciamento como docente permanente do Programa de Pós-graduaçãoem Educação da Professora Maria Beatriz Moreira Luce. Parecer CR U-S: favorável àaprovação.
8.2. Processo: 23100.014549/2022-72. Origem: Núcleo de Relacionamento comFundações de Apoio. Objeto: Cadastramento da Fundação de Apoio da UniversidadeFederal do Rio Grande do Sul (FAURGS) com a UNIPAMPA, nos termos do Edital no 249,de 14 de setembro de 2020, Edital de Chamada Pública para cadastramento de interessede fundações de apoio em receber autorização da Universidade Federal do Pampa.Parecer CR U-S: favorável à aprovação.
8.3. Processo: 23100.013810/2022-17. Origem: Núcleo de Relacionamento comFundações de Apoio. Objeto: Cadastramento da Fundação Delfim Mendes Silveira com aUNIPAMPA, nos termos do Edital no 249, de 14 de setembro de 2020, Edital de ChamadaPública para cadastramento de interesse de fundações de apoio em receber autorizaçãoda Universidade Federal do Pampa. Parecer CR U-S: favorável à aprovação.
Resultado: aprovados em bloco os itens 8.1, 8.2 e 8.3 da pauta. Registramos aabstenção do conselheiro Hélvio Rech. Ausentes no momento da votação osconselheiros: Ana Cristina Rodrigues e Rodrigo Pinheiro.
9. Comissão de Regimentos e Normas (CRN):
9.1. Processo: 23100.005136/2022-05. Origem: PROEXT. Objeto: Estabelecer asdiretrizes para o reconhecimento e funcionamento das Ligas Acadêmicas nos Cursos deGraduação na UNIPAMPA. Parecer CRN: favorável à aprovação.
9.2. Processo: 23100.018925/2022-06. Origem: PRAEC. Objeto: Revogação daResolução CONSUNI/UNIPAMPA no 274, de 02 de dezembro de 2019, e aprovação donovo Estatuto das Moradias Estudantis da UNIPAMPA. Parecer CRN: favorável àaprovação. Manifestou-se o conselheiro Algacir sobre os artigos 30 e 31 e considerou quea entrada no LeCampo nem sempre se dá pelo SiSU, como também a entrada deindígenas e quilombolas. Em relação ao art. 32, que trata dos alunos menores de 18anos, disse que já conversou com o Pró-reitor Dilli sobre a necessidade de incluir o termode responsabilidade dos responsáveis e o parecer favorável do Conselho Tutelar local.Também comentou sobre o uso da água e da energia elétrica, já que serão contas únicas.O conselheiro Carlos Dilli falou da importância das moradias estudantis para osacadêmicos. O Presidente agradeceu pelas observações.
9.3. Processo: 23100.021035/2021-92. Origem: PROGRAD/Núcleo de PedagogiaUniversitária. Objeto: Alteração da Resolução CONSUNI/UNIPAMPA no 272, de 2 dedezembro de 2019, Programa de Formação Docente dos Integrantes da Carreira doMagistério Público Superior na UNIPAMPA. Parecer CRN: favorável à aprovação.
9.4. Processo: 23100.012545/2021-79. Origem: PROGRAD/Núcleo de PedagogiaUniversitária. Objeto: Regimento da Subcomissão de Formação Docente. Parecer CRN:favorável à aprovação. O conselheiro Régis Paranhos comentou o art. 14 da proposta,que fala da obrigatoriedade do corpo docente efetivo de fazer, no mínimo, 15 horasanuais de formação. Disse que a maioria da subcomissão de formação docente nãoconcorda com a "obrigatoriedade"; que o docente que participasse de formações poderiaser beneficiado com horas que se podem utilizar para progressão; que a obrigatoriedade



seria somente para os docentes ingressantes em estágio probatório. O conselheiro JoséGuilherme cumprimentou os servidores intérpretes de libras pela importância e qualidadedo trabalho desenvolvido por eles na Instituição. O conselheiro lembrou que há servidorescom deficiência auditiva e que, devido às condições de trabalho do NInA e dosintérpretes, nem sempre é possível que a colega docente participe desses processos deformação, das comissões locais e que até as aulas estão sendo prejudicadas. Ressaltou arelevância do assunto e que é preciso que seja solucionado. A conselheira Shirleyfalou da importância da adesão à formação docente, que tem sido mais recorrente; que oprocesso tramitou em todas as instâncias e se manteve a "obrigatoriedade" porque nãohá uma adesão contínua por parte do coletivo docente. Ressaltou também a relevância daformação docente nas avaliações de cursos, que se reflete na formação dos discentes.Disse que, como coordenadora do FORGRAD SUL esteve reunida com os pró-reitoresem Porto Alegre e que estão trabalhando em uma proposta de formação docente em redecom as universidades do Rio Grande do Sul, Santa Catarina e Paraná, modernizando asações, a forma de trabalho e o fazer docente; que a formação pedagógica é fundamentale que é preciso que todos estejam imbuídos desse sentimento.
Resultado: aprovados em bloco por UNANIMIDADE os itens 9.1, 9.2, 9.3 e 9.4 da pauta.
10. Gabinete da Reitoria (GR):
10.1. Processo: 23100.018279/2020-15. Objeto: Indicação da docente Cátia RaquelFelden Bartz para a suplência do Campus Santana do Livramento na composição daComissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD), designada pela PortariaCONSUNI/UNIPAMPA no 59, de 26 de agosto de 2021, e alterada pela PortariaCONSUNI/UNIPAMPA no 60, de 31 de agosto de 2021, em substituição à Prof.aAlessandra Marconatto.
10.2. Processo: 23100.015201/2021-11. Origem: Campus São Borja. Objeto:Solicitação para abertura de concurso público em regime de 40h sem dedicação exclusivana área de Ciências Sociais Aplicadas/Ciências Humanas/Direito/Direito Público ePráticas Jurídicas Reais e Simuladas.
10.3. Processo: 23100.015257/2021-76. Origem: Campus São Borja. Objeto:Solicitação para abertura de concurso público em regime de 40h sem dedicação exclusivana área de Ciências Sociais Aplicadas/Ciências Humanas/Direito/Práticas Jurídicas Reaise Simuladas/Direitos Especiais Híbridos.
10.4. Processo: 23100.015256/2021-21. Origem: Campus São Borja. Objeto:Solicitação para abertura de concurso público em regime de 40h sem dedicação exclusivana área de Ciências Sociais Aplicadas/Ciências Humanas/Direito/Propedêuticas Jurídicase Práticas Jurídicas Reais e Simuladas.
Manifestam-se os conselheiros: José Guilherme, Altacir Bunde, EdwardPessano, Alexandre Vicentini e Valmor Rhoden.
Resultado: aprovados os itens de pauta 10.1 a 10.4. Registramos a abstenção daconselheira Maria Alcina Alves e a ausência da conselheira Ana Cristina Rodrigues nomomento da votação.



Neste momento, o Presidente informou que a transmissão pelo YouTube seria suspensaem razão do sigilo exigido no próximo ponto da pauta.
10.5. Processo: 23100.015667/2022-06. Origem: Campus Jaguarão. Objeto:Desligamento da discente Valéria Vargas Rodrigues. Manifestaram-se osconselheiros: Silvana Gritti, diretora do Campus Jaguarão, Marcus Querol, ArthurDomingues, Paulo Roberto da Silveira, Ana Cristina Rodrigues, Cássio Cunha, JoséGuilherme Gonzaga, Rodolfo Gustineli, Altacir Bunde, Gabriel Augusto Barbosae José Rojas.
Resultado: aprovado o desligamento da discente com 28 votos favoráveis contra 02votos contrários. Abstiveram-se os conselheiros: Ederli Marangon, José Rojas, EdwardPessano, Fabio Leivas, Carlos Dilli, Hélvio Rech, Domingos Aymone, Cássio Araújo,Marcus Querol e Roberlaine Ribeiro Jorge. Ausente no momento da votação aconselheira Luciana Benetti.
Registramos que os conselheiros Alessandro Bica, Cristine Schwanke e Renato da Costajustificaram a necessidade de se retirar da reunião antes do início dessa pauta em razãodo surgimento de demandas urgentes.
Às 12 horas e 50 minutos a reunião foi interrompida e reiniciada às 14h25min.
Registramos a presença dos conselheiros Erik de Melo Maciel e Luci Annee VargasCarneiro.
9.5 Processo: 23100.006775/2022-80. Origem: Comissão Superior de Ensino (CSE).Objeto: Alteração da Resolução CONSUNI/UNIPAMPA no 16, de 25 de novembro de2010, Normas para Composição das Comissões Superiores de Ensino, Pesquisa eExtensão da UNIPAMPA, referente à inclusão do Pró-reitor de Extensão e Cultura nacomposição da Comissão Superior de Ensino. Parecer CRN: favorável à aprovação.
Resultado: aprovado por UNANIMIDADE. Ausentes no momento da votaçãoos conselheiros: Gabriel Augusto Barbosa e Algacir Rigon, que, no momento, participavade uma colação de grau como diretor do Campus Dom Pedrito em exercício.
6. Pautas do CONSUNI:
6.1. A conselheira Luci Anne Vargas Carneiro solicitou a retificação do Edital 299/2022,que trata do exame anual de proficiência em língua estrangeira, tendo em vista apossibilidade de participação dos servidores TAE. A conselheira explicou que essa pautafoi apresentada pelo colega Paulo Roberto Rodrigues, que solicita ampla participação dacomunidade interna e externa, não somente para os alunos da pós-graduação. Aconselheira disse que a representação TAE teve acesso à resposta enviada ao servidor,na qual havia a justificativa da não abrangência do referido edital, mas que a categoriaachou importante trazer o assunto para debate e solicitou a inclusão dos TAEs no editalneste primeiro momento e, em outro momento, retomarem o edital para inclusão dacomunidade interna e externa, haja vista a visibilidade que isso propicia à Instituição. Opró-reitor da PROPPI, Fabio Leivas, agradeceu pela pauta e esclareceu que até 2019 oteste era amplo, presencial, aplicado nas dez unidades e era pago; que esse edital foicriado durante a pandemia e refere-se, exclusivamente, aos alunos da pós-graduação,que é o primeiro público que precisa ser atendido; que, neste ano, houve uma



modificação na política de linguística da Universidade e que a nova Resolução estabeleceque deve existir uma Comissão de Política de Linguística, que é formada porrepresentantes das pró-reitorias acadêmicas, da PROGEPE, da DAIINTER e de docentescom formação em inglês, espanhol e outras línguas estrangeiras; que a Portaria quenomeia essa Comissão saiu ontem e é ela quem vai programar e preparar a política paraa aplicação desses testes amplos. Explicou que, pela necessidade de atendimento aosalunos, optaram por lançar esse edital, emergencialmente, como uma disciplina da pós-graduação para alunos regulares e que, por isso, neste momento, não é possível retificaro edital, pois, se um TAE não está matriculado em uma pós, não tem, obviamente,matrícula regular. Disse que o teste é on-line e, portanto, menor, e que, quando forampliado, possivelmente, deverá ser presencial ou em outra plataforma que permita ummaior número de participantes; que a Comissão de Política de Linguística deveráorganizar os fluxos para o estabelecimento desse teste amplo. Manifestaram-se tambémos conselheiros: Rodrigo Trindade, Altacir Bunde, Marcus Querol, Silvana Gritti eAlessandro Bica.
Encaminhamento: O edital será mantido no formato atual, e a Comissão de Política deLinguística deverá elaborar um novo edital que contemple as categorias, tanto acomunidade interna quanto a externa.
Resultado: aprovado por UNANIMIDADE. Ausentes no momento da votação osconselheiros: Ana Cristina Rodrigues e Maria Alcina Alves.
11. Assuntos Gerais (Inclusões de Pauta):
4.1. José Carlos Corrêa solicitou a formatação do SIEPE, bem como que seja incluída adata no calendário de 2023. O conselheiro fez uma explanação do que foi tratado nareunião de diretores já relatada anteriormente. Manifestaram-se os conselheiros: JoãoPablo considera importante a organização antecipada e presencial, mas pensa que aindaé cedo demais para programar o evento de 2023, pois não há informações suficientespara isso, principalmente em relação a orçamento; Fabio Leivas comentou que a portariageral já está pronta e que conta com um representante de cada Unidade; que asapresentações serão síncronas, tanto dos bolsistas CNPq quanto dos trabalhos commelhores notas na parte escrita e nos vídeos, conforme consta no regulamento; que aideia é que as apresentações sejam transmitidas ao vivo para as Unidades. Em relaçãoàs agências de fomento, explicou que não podem solicitar financiamento para esseevento, uma vez que o SIEPE é a contrapartida institucional pelas bolsas recebidas daCNPq e da FAPERGS e agradeceu a colaboração de todos. Também se manifestaram osconselheiros: João Felipe, Alexandre Vicentini, José Guilherme, Silvana Gritti, AltacirBunde, Ederli Marangon, Hélvio Rech, José Carlos, Shirley Nascimento e oPresidente, Roberlaine Ribeiro Jorge. Todos concordam que o melhor formato para oevento é o presencial, porém as questões orçamentárias ainda não permitem que issoaconteça.
4.2. José Guilherme e Hélvio Rech sobre situação orçamentária: o Presidente explicouque estão acompanhando todo o cenário; que a grande repercussão foi a notícia dobloqueio já com um cenário bem afetado, o que resultou em uma ação, ressaltando asações coordenadas de reivindicação de posicionamento de todas as IFES e queresultaram na reversão do bloqueio. Informou que foram ao MP buscar apoio, pois aUniversidade presta um serviço de utilidade pública e já está comprometendo até mesmoas despesas de água, energia e internet; que cada universidade trabalha junto aos seus



representantes no Senado Federal, colocando a situação em que se encontram ebuscando apoio. Disse que há tempos medidas estão sendo tomadas como forma deminimizar os cortes e bloqueios, redefinir prioridades, buscar negociações. Disse quetodos os números estão disponíveis no site da Universidade e que, além disso, estãovisitando presencialmente as Unidades, a fim de conversar com a comunidade e explicara real situação que estamos vivenciando e as ações feitas, entre elas, as férias semreposição de terceirizados, economizando com isso, para garantir outras despesas; que épreciso se unir, porque as dificuldades estão cada vez maiores; que trabalham para queainda em 2022 tenham garantidas algumas despesas básicas, mesmo sabendo que terãomuitas dificuldades na virada do ano. Salientou que essas conversas diretas com asdireções dos campi são muito importantes. Manifestaram-se os conselheiros: JoséGuilherme, Alexandre Villas Bôas, Hélvio Rech, Viviani Gentil, Alessandro Bica, FernandoMunhoz, Alexandre Vicentini, o Presidente e Gabriel Barbosa. Os conselheiros solicitaramque a Gestão enviasse os links com as informações de planejamento, o que já foi feito e oque ainda será realizado bem como de relatórios sobre a real situação orçamentária daInstituição. O Presidente Roberlaine Ribeiro Jorge disse que todas essas informaçõesestão disponibilizadas e que tem dialogado com as direções e exposto a situação a todos.O pró-reitor da PROAD esclareceu que o planejamento tem sido diário, que a UNIPAMPAnão aplicou nenhum corte até o momento e está buscando soluções alternativas para quenão ocorra demissão de terceirizados, diferente de outras instituições que já fizeram isso.A pró-reitora de Planejamento, Viviane Gentil, esclareceu que, no início do ano, todas aspró-reitorias apresentaram o planejamento de investimentos em todas as áreas daInstituição e que muitos dos atuais conselheiros ainda não participavam deste Conselho;que também é solicitado a todas as Unidades que realizem o seu planejamento deaplicação do recurso vinculado à matriz OCC, que recebe de forma autônoma; que foramapresentadas todas as emendas recebidas de parlamentares, tanto para utilização nasUnidades como nas ações institucionais. Disse que todas essas informações sãopublicadas periodicamente e estão disponíveis no site da PROPLAN e que, se osconselheiros desejarem quaisquer outras informações, enviem e-mail paraproplan@unipampa.edu.br e as solicitando, pois todos serão atendidos. Na sequência, oVice-presidente disse que foi contemplado pelas falas anteriores e que a Universidadenão está parada em relação aos cortes, que está se movimentando em nível de Reitoria,a nível das Unidades e cumprimentou o movimento estudantil pelo engajamento e queprovocou algumas mudanças; explicou que a maior preocupação é o impacto que essescortes poderão causar nos contratos que atingirão pessoas que nos são tão caras.Salientou que todas as manifestações fizeram com que o Ministério da Educação voltasseatrás e disponibilizasse novamente os recursos a todas as instituições; que a Gestão nãose omite e que lutarão sempre pelas pessoas que lhe são estimadas e por uma educaçãosuperior gratuita e de qualidade. O Presidente lembrou que chegaram ao tetoestabelecido para o término da reunião. O conselheiro Hélvio solicitou que as informaçõessejam enviadas através de planilha; disse que não podem ter medo de mostrar a situação,que é muito grave, e que precisam se unir em defesa da UNIPAMPA. O conselheiroAlexandre Vicentini disse que a sua fala é em relação à falta de comunicação direta comas gestões acadêmicas, haja vista a última reunião ter ocorrido em 12 de agosto, quandotinham um ofício para ser respondido até 6 de setembro e que todas as unidades assim ofizeram e que, somente na última segunda-feira, as unidades acadêmicas começaram ater um retorno da gestão superior; que, quando diz que não houve comunicação, se refereao período de 12 de agosto até 17 de outubro e que deveriam ter sido avisados dasuspensão do plano traçado na reunião realizada em Uruguaiana. Finalizou dizendo quenão é nada pessoal aos gestores, mas é uma questão de divergência de como gestionara Universidade. O Presidente agradeceu e disse ter certeza que não era nada pessoal e
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que sabem separar bem já que o objetivo é comum a todos.
4.3. Gabriel Barbosa sobre Olimpíadas do Pampa, assistência estudantil e planopermanência.
Encaminhamento: a Presidência solicitou ao conselheiro que leve os assuntos àPRAEC, mas que o assunto não se encerra aqui e se colocou à disposição.
4.4. Cássio Cunha Araújo sobre a ordem de suplência da representação discente noCONSUNI.
Encaminhamento: a Presidência determinou que a Secretaria do CONSUNI organizeuma reunião com a representação discente e os membros da CEG para os devidosesclarecimentos.
Nada mais havendo a tratar, às 17 horas e 40 minutos, foi encerrada a Reunião e redigidaa presente ata, assinada pelo Presidente do CONSUNI, Professor Roberlaine RibeiroJorge, e por mim, Sara Mascarenhas Tarasuk, Secretária Executiva do CONSUNI. Estaata foi redigida de acordo com a Resolução no 308/2021 – Regimento do CONSUNI.
Esta Reunião está gravada e disponível para consultaem: https://www.youtube.com/watch?v=mzqrNLl6h1g e https://www.youtube.com/watch?v=Ach0gTWr_yU.

Roberlaine Ribeiro Jorge,
Presidente.

Sara Mascarenhas Tarasuk,
Secretária Executiva do CONSUNI.

https://www.youtube.com/watch?v=mzqrNLl6h1g

